

COLLEGE ED SOCIETES

DOCTORAL TEMPS

PAYS DE LA LOIRE TERRITOIRES

Nantes
Université



THESE DE DOCTORAT

Pour obtenir le grade de docteur en Géographie de

NANTES UNIVERSITE

ET

DE L'UNIVERSITE FELIX HOUPHOUËT-BOIGNY

ECOLE DOCTORALE N° 604

Sociétés, Temps, Territoires

Spécialité : *Gouvernance, Aménagement et Planification des espaces littoraux et maritimes*

Par

Emile Aurélien AHUA

Littoralisation et urbanisation au Sud-ouest de la Côte d'Ivoire

Thèse présentée et soutenue à Nantes, le 27 Juin 2024

Unités de recherche : Littoral Environnement Télédétection Géomatique (LETG), UMR 6554 CNRS

Rapporteurs avant soutenance :

Amadou DIOP, Professeur titulaire, Université Cheick Anta Diop (Sénégal)

Yolande BERTON-OFOUEME, Professeure titulaire, Université Marien-N'gouabi (Congo-Brazzaville)

Composition du Jury :

Co-directeur de thèse : **Michel DESSE**, Professeur des universités, Nantes Université (France)

Co-directrice de thèse : **Céline Yolande KOFFIE-BIKPO**, Professeure titulaire, Université Félix Houphouët-Boigny (Côte d'Ivoire)

Amadou DIOP, Professeur titulaire, Université Cheick Anta Diop (Sénégal)

Yolande BERTON-OFOUEME, Professeure titulaire, Université Marien-N'gouabi (Congo-Brazzaville)

Irène KASSI-DJODJO, Professeure titulaire, Université Félix Houphouët-Boigny (Côte d'Ivoire)

Florent GOHOUROU, Maître de Conférences, Université Jean Lorougnon Guédé de Daloa (Côte d'Ivoire)

Patrick POTTIER, Maître de Conférences, Nantes Université (France)

Yvonne BOUVET, Maître de Conférences, Université de Bretagne Occidentale (France)

Expert invité : **Méké MEITE**, Professeur titulaire, Président de l'Université de San-Pédro (Côte d'Ivoire)

Résumé

Titre : Littoralisation et urbanisation au Sud-ouest de la Côte d'Ivoire.

Mots clés : Littoral, Littoralisation, Urbanisation, Planification, Sud-ouest, Côte d'Ivoire

Dans un contexte de forte littoralisation dans la région de San-Pédro, l'urbanisation des villes prend plusieurs formes, et elle est caractérisée par de nombreuses spécificités. A la lumière des forts déséquilibres existants entre les principales villes de cette zone littorale, malgré les politiques locales à l'œuvre et les projets de planification en cours, cette thèse s'intéresse aux effets de la littoralisation sur l'urbanisation, et tente de saisir le rapport existant entre ces deux phénomènes. Pour y parvenir, différentes approches méthodologiques ont été utilisées. Il s'agit notamment de la théorie du système urbain, de la méthode par grappe, et de la méthode accidentelle. En interrogeant les formes de littoralisation, leur mode d'organisation et les dynamiques proprement littorales dans les villes de Tabou, Grand-Béréby et San-Pédro, différents résultats ont été obtenus. D'abord, la littoralisation dans la région de San-Pédro se structure autour des formes résidentielles, économiques, touristiques et institutionnelles. Ensuite, cette littoralisation s'organise à travers des mouvements migratoires continus ainsi que des mobilités résidentielles et pendulaires en direction ou à partir du littoral. Enfin, la multiplication des activités économiques, la création de nouveaux usages, l'évolution des pratiques de loisirs, les conflits d'usages, les problèmes de cohabitation, les dysfonctionnements écologiques sont les dynamiques observées sur différentes échelles dans la région de San-Pédro.

Abstract:

Title: Coastalization and urbanization in the Southwest of the Ivory Coast.

Keywords: Coastline, Coastalization, Urbanization, Sustainable development, Southwest, Ivory Coast

In a context of strong coastline in the San-Pédro region, the urbanization of cities takes several forms, and it is characterized by many specificities. In light of the strong imbalances that exist between the main cities of this coastal area, despite the local policies at work and the planning projects underway, this thesis focuses on the effects of littoralization on urbanization, and attempts to grasp the relationship between these two phenomena. To achieve this, different methodological approaches were used. These include urban system theory, the cluster method, and the accidental method. By questioning the forms of littoralization, their mode of organization and the dynamics of the coastline in the cities of Tabou, Grand-Béréby and San-Pédro, various results were obtained. First of all, the coastline in the San-Pédro region is structured around residential, economic, touristic and institutional forms. Secondly, this littoralization is organized through continuous migratory movements as well as residential and commuting to or from the coast. Secondly, this littoralization is organized through continuous migratory movements as well as residential and commuting towards the coast. Finally, the multiplication of economic activities, the creation of new uses, the evolution of leisure practices, conflicts of use, and problems of cohabitation are the dynamics observed on different scales in the San-Pédro region.